Vida Nacional

Noviembre, 1960

Se inició el mes con una gran concentración en la plaza del Silencio. Fue la respuesta popular a la semana de desmanes que agitó a Cara-cas a fines de Octubre. AD y Copei invitaron a sus adherentes a manifestar pacífica y masiva-mente su adhesión a la constitucionalidad. No diremos que hubo 250 mil personas, como titularon los diarios. Siempre se abusa de los números; mayor de estos últimos años. Del campo y de la pero sí, se puede decir que fue la concentración ciudad, de los rincones más lejanos, vinieron delegaciones a testimoniar su fe en la democracia. Hubo orden y firmeza. No se aplastó a los saboteadores, —lo vimos con nuestros propios ojos-pero eficazmente se les enfrentó.

Fue un renacer promisor de buen sentido pa-

triótico.

Los gritos expontáneos y atronadores de: "Venezuela Primero"; "Venezuela, sí; Cuba de Fidel, no" ...y tantos otros; así como los abucheos con que la enorme masa apoyaba o reprobaba, sintonizando con los oradores, hizo ver bien claramente la decidida voluntad patriótica y cons titucional y el repudio a los importadores de consignas y promotores de desmanes.

Al fondo del balcón de la presidencia se

veían las siglas: AD. Hubiéramos preferido en-contrar allí el escudo de Venezuela. En lugar de banderitas blancas, hubiéramos deseado ver la bandera patria... No se trataba de un acto par-tidario; sino de una afirmación institucionalista. Hizo bien Copei en no llevar insignias verdes.

URD estuvo ausente, totalmente ausente, de-

liberadamente ausente.

Se ha dicho mezquinamente que los campe sinos fueron traídos... sabemos de casos en que quisieron venir muchísimos más de los que llegaron a Caracas.

Cambio de Ministerio

La crisis política era inminente.

La crisis política era inminente.

El Directorio de URD hizo planteamientos al Presidente que éste no contestó pormenorizadamente, pero que se negó a aceptar. Los Ministros amarillos habían renunciado. AD y URD se bombardearon con documentos cada vez más excluyentes. El jueves 3 por televisión habló el Dr. Jóvito Villalba. Más bien culpó al Gobierno de los desmanes de Octubre que a sus autores. Dr. Jóvito Villalba. Más bien culpó al Gobierno de los desmanes de Octubre, que a sus autores. Olvidaba tal vez el líder amarillo que su partido, con Ministros en el Gabinete, era Gobierno. Este "olvido" ha sido constante. Villalba solidarizaba con la exposición del Directorio de su tienda.

Dos Días después el Comité Político de AD analizaba, ese discurso y llegaba a decir: "Por todo analizaba, ese discurso y llegaba estima inadmisible."

lo cual, Acción Democrática estima inadmisible -dentro de las condiciones ya reseñadas- la pre-sencia de URD en el seno de la coalición guber-namental."

Al día siguiente el Secretario General de AD decía: "La salida de URD del Gobierno es negativa, pero su permanencia, con su actual línea política, es aún más negativa." El 11 publicaba URD un extenso documento

en el que pretende contestar todos los cargos. Insiste en desaprobar las medidas que sus propios Ministros aprobaron en el seno del Gabinete. Cri-

tica la acción del Gobierno del cual ha estado formando parte; pero no dice que se marcha indeclinablemente; sino más bien parece indicar que se quedaría con gusto en el gobierno, con tal que éste hiciera lo que URD quiere —si es que sabe lo que quiere-!

Un chusco, a raíz, de estos documentos, dicen que envió al Dr. Villalba "El Paraíso perdido".

Ese mismo día 11 Betancourt aceptaba la renuncia de todo el Ministerio.

A las desavenencias políticas se añadía, desde el Domingo 6, el planteo de la devaluación del bolívar. No se llegó a la devaluación y se estableció el Control de Cambio. Esta elección, entre ambas medidas, produjo la renuncia del Ministro de Hacionda, logó Antonio Mayobro

Hacienda José Antonio Mayobre.

La gestación del nuevo ministerio ha sido larga, como película con cámara lenta. Parece claro que Betancourt verdaderamente deseaba un cambio de actitud en la directiva urredista, para que ese partido quedara en el Gobierno. Tal vez Villalba y no pocos urredistas alimentaban esos mismos deseos de quedarse. Se ha dicho y no sin fundamento, que hay división de pareceres en el seno de URD.

El lunes 21 el Presidente integró su Gabinete. A los dos ministros urredistas: Juan Manuel Do-A los dos ministros urredistas: Juan Manuel Do-mínguez Chacín y Luis Hernández Solís, substitu-yó por los independientes: Capitán de Marina, retirado, e Ingeniero, Pablo Miliani y Dr. Raúl Valera, en las carteras de Comunicaciones y Tra-bajo respectivamente. Este último se desempeñó en la misma cartera durante la provisio fullo de de la misma cartera durante la provisio fullo de de la misma cartera durante la provisio fullo remarka de la misma cartera durante la provisio fullo de la misma cartera durante la provisio de la misma cartera durante la provisio de la mis Larrazábal. En Hacienda el Dr. Mayobre fue reemplazado por el Dr. Tomás Enrique Carrillo Batalla, joven banquero, que llevaba un año al frente del nuevo Banco República. Este nombramiento ha sido recibido con muestras de simpatía por

parte del sector comercial e industrial.

El lunes 14 había asumido la Cancillería el ex-Embajador en USA, Dr. Marcos Falcón Briceño. El mismo que hubo de firmar en Costa Rica, a fines de Agosto, en lugar del entonces Canciller Ignacio Luis Arcaya.

La Coalición ha quedado reducida a dos:
Acción Democrática y Copei. Ninguno de los dos
partidos ha aumentado el número de Ministros.
URD se retira de la Coalición: deja los Ministerios, seis Gobernaciones y los cargos políticos que tenía en la administración.

¿El Pacto de Punto Fijo? - Nos referimos al pacto subscrito el 31 de Octubre de 1958, en casa pacto subscrito el 31 de Octubre de 1958, en casa de Rafael Caldera y que lleva la denominación de "Punto Fijo", porque ese es el nombre de la casa del líder social-cristiano. No sólo se comprometían los firmantes: Betancourt, Villalba y Caldera a gobernar coaligados; sino en caso, de romperse la coalición, a defender el régimen constitucional. Con la elección del 7 de Diciembre de 1958. Betancourt, obtuvo la Presidencia Los de 1958, Betancourt obtuvo la Presidencia. Los tres partidos gobernaron hasta la presente salida de URD. Rafael Caldera, en declaración dada el 18 recordó los términos del "pacto" y concluyó que la oposición, de ser hecha por alguno de los pactantes, debe excluir totalmente el golpismo.

"En el Gobierno o fuera de él —declaró
Wolfgang Larrazábal, el 20, en Santiago de
Chile—, debemos salvar la Constitucionalidad".
La misma adhesión al régimen constitucional
ha reiterado Villalba.

Devaluación... Control de Cambio

Como una bomba corrió el domingo 6 la neticia. El Ministro de Hacienda José Antonio Mayobre pidió la devaluación del bolívar, o mejor y más técnicamente dicho, "el impuesto al cambio". Mayobre propuso fijar el cambio del dólar en Bs. 4,05. Hasta ahora el cambio era: un dólar por Bs. 3,35. Las Compañías Petroleras entregan por Bs. 3,35. Las Companias Petroleras entregan el dólar al Gobierno en 3,09; el Gobierno a los Bancos, en 3,33 y los Bancos al público, en 3,35. Subiendo el precio del dólar al público a 4,05 se incrementaba la entrada del Gobierno y se podría haber cubierto el déficit de 600 millones de bolívares que sufre el erario público.

Hace quince años, durante el gobierno de Medina Angarita, se elevó el cambio de 3.19 a

Medina Angarita, se elevó el cambio de 3,19 a

3,35. Se extendió la opinión que este "impuesto al Mayobre resultaría, en la cambio" propuesto por Mayobre, resultaría, en la práctica, una devaluación del bolívar.

El sábado 5 se prohibió por 48 horas la venta

divisas en dólares.

El domingo en la mañana, a las diez, el Presidente pidió la opinión a Copei. En la tarde de ese domingo se reuniría el gabinete, para resolver definitivamente. Nerviosos momentos, sorpresas, discusiones... hubo un tenso Consejo de Gabinete. Sólo habían estado en el secreto de la medida 4 personas, incluído el Presidente. Copei ignoraba absolutamente los propósitos del "im-puesto al cambio". El partido social-cristiano se opuso resueltamente. Algunos Ministros independientes también se opusieron. La Federación de Cámaras y Asociaciones de Comercio y Producción (Fedecámaras) y la Confederación de Trabajadores de Venezuela se opusieron enérgicamente a la medida propuesta por Mayobre. Los partidos de oposición, que no fueron consultados, levantaron el grito al cielo contra el Gobierno. El Fondo Monetario Internacional, consultado previamente, había aprobado la resolución. Una de las compa-nías petroleras más importantes estaba también de acuerdo, a pesar de lo que la medida podía afectarla. Parece que los economistas de AD concordaban. El Presidente decidió abstenerse del "impuesto al cambio". El Control, o mejor dicho, ciertas medidas de control de cambio, se hicieron ineludibles.

El drenaje de dólares ha sido muy fuerte, irresistible para cualquiera economía. "Es de la-mentar —dice el Profesor Maza Zavala— que la medida de control de cambios —para darle algún nombre conocido al régimen establecido- se tomara tardíamente, luego de casi tres años de déficit ininterrumpido de la balanza de pagos.... Durante ese largo período el país perdió reservas internacionales por un total de 970 millones de dólares. La mayor parte de esta salida es imputable a pura y simple fuga de capital." (Nacional. 13-XI, pág. 36).

Satisfecho por la medida de regulación de cambios se mostraba el Presidente del Banco Unión. Entre otras cosas dijo el señor Salvatierra: "De agosto a Noviembre de este año han escapado del país mil ochocientos millones de bolívares" (algo más de 500 millones de dólares; Nacional 26 VI nás 20).

res" (algo mas de sou mintones de dolares, racto-nal, 26-XI, pág. 30).

"Pocos países en el mundo —dijo Sir John Walker, Embajador inglés, al despedirse para su nueva embajada de Oslo— hubieran podido so-portar por tanto tiempo una sangría tan copiosa de sus divisas extranjeras, como la que ha estado soportando Venezuela durante los últimos tres

años."

Más adelante añadió el Embajador inglés: "En el Reino Unido no somos extraños a los controles sobre los cambios. Inevitablemente, presentan dolores de cabeza, pero pueden ser nece-sidades soportables."

En otra parte dijo: Cuando estuve recientemente en Londres, se me hicieron muchas preguntas sobre Venezuela y alenté a prominentes banqueros y comerciantes a que visitasen este país, para que viesen por sí mismos las oportunidades que ofrece. Insistí en que no debían des-

alentarse por informaciones sensacionales de la prensa, las cuales presentan con frecuencia un cuadro deformado de la verdadera situación; ni tampoco debían dejarse influenciar indebidamen-te por sucesos en otros puntos del Caribe. Hice resaltar que los recursos básicos de la economía venezolana y su solidez fundamental, son una garantía de crecimiento y de progreso, cualesquiera que sean las dificultades temporales que puedan ocurrir de tiempo en tiempo.

Mucha tinta ha corrido en los diarios durante, las tres últimas semanas, alrededor del tema "devaluación y control de cambio".

Para tener en cuenta diversos aspectos de una u otra medida nos remitimos al artículo "La situación monetaria", del Padre Manuel Pernaut, profesor de Teoría Económica en ambas universidades de la conómica en ambas universidades en ambas en ambas universidades en ambas en ambas en ambas en ambas en

sidades, Central y Católica. En los primeros días, como era perfectamente previsible, las medidas de regulación cambiaria han despertado sobresaltos: el público, a pesar de las advertencias, se lanzó a la Bolsa de Caracas a comprar dólares y los compraron también a oferentes particulares. El dólar se llegó a vender a 7 bolívares en transacciones privadas. En la Bolsa de Caracas, en la semana del 14 al 18 se vendieron tres millones 600 mil bólívares y el dólar cerró la semana a Bs. 4,30. En la semana siguiente: del 21 al 25 hubo mayor movimiento: se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil dólares por 9 se negociaron dos millones 360 mil millones 861 mil bolívares. El dólar se cotizó entre 4,15 y 4,20 bolívares.

Si se tiene en cuenta que estas cantidades resultan pequeñas comparadas con la cantidad de dólares recibidos en un año; no hay motivo de alarma. En un mes entran más de 180 millones de dólares. Si la compra de dólares continuara como hasta ahora, en las dos semanas indicadas, la suma total llegaría a 104 millones al año. Además, el Estado sigue vendiendo sus divisas, por medio del Banco Central y los demás Bancos, ajustándose a las medidas de regulación adoptadas, a Bs. 3,35. Y por último, si se advierte que Venezue-la realmente dispone de todas las divisas necesarias para sus diversos gastos holgadamente, como lo señala el P. Pernaut, en su artículo, resulta ridículo hablar —no digamos de angustia— de simple temor.

Solamente habría que hablar de medidas de regulación, de prudencia en los gastos. La situación es totalmente distinta a la que afronta cual-

quier país latino-americano.

Se seguirá hablando acerca de la bondad o perjuicio que habría traído la medida propuesta por el ex-Ministro Mayobre y decimos ex-Ministro, porque precisamente, al no aceptarse su proyecto, renunció indeclinablemente y su última frase, en el Consejo de Gabinete, fue anunciando que el tiempo le daría la razón.

Escapa a una crónica entrar en el terreno de

la profecía.

Sea cual fuere el éxito de Mayobre, en esta oportunidad, nos parece justo destacar su gran hombría, responsabilidad y preparación manifestada en toda su gestión ministerial.

El Presidente Betancourt ha nombrado Embajador en USA a José Antonio Mayobre. Reemplazará en ese cargo al Dr. Marcos Falcón Briceño, actual Canciller. Allí seguirá teniendo la oportunidad de poner sus grandes cualidades al servicio de Venezuela.

Especulación en los alimentos.—Una nota tan mezquina como negra han puesto los especuladores ansiosos de medrar, alzando los precios de los artículos esenciales, en la presente conyuntura.

Ninguna incidencia en esos precios han debi-do tener las medidas adoptadas. Muchos de esos artículos son nacionales. La cosecha este año ha sido extraordinaria. Para los artículos importados hay disponibilidades abundantes. Más aún: la Carta del Ministerio de Agricultura, del 5 de Noviembre muestra cómo numerosos productos, en su venta al por mayor han bajado de precio entre Octubre de 1959 y Octubre de 1960. Con toda razón el Presidente de la Cámara, Dr. Rafael Caldera alzó su voz con indignación, en su charla televisada del jueves 17 diciendo: "...no existe ninguna razón que justifique un alza de precios dentro de la economía venezolana... es necesa-rio que todos formemos un cordón sanitario con-

tra la especulación..."

Al día siguiente el propio Presidente Betancourt se presentó de improviso en los mercados y constató personalmente la especulación. El Banco Agrícola y Pecuario sacó a la calle numerosos camiones y fue vendiendo en los barrios produc-

tos básicos.

Agitadas las aguas campesinas de AD.—Como si las dificultades en los campos políticos y monetarios fueran poco, en los mismos días bullían turbulentas las aguas en el vasto sector campe-sino de Acción Democrática. El dirigente camsino de Acción Democratica. El dirigente campesino Ramón Quijada, Presidente de la Federación Campesina, ex-Diputado Nacional y Miembrodel Directorio del IAN (Instituto Agrario Nacional) el 7 de Noviembre renunció a su cargo del IAN, en una carta al Presidente de la República. Es la segunda vez que Quijada renuncia; pero, ahora hace pública su beligerante renuncia. ¿La razón? Se aprueban sus indicaciones sobre Reforma Agraria: pero no se ejecutan, dijo Quijada, Al ma Agraria; pero no se ejecutan, dijo Quijada. All formular esta que a está atacando a su compa-ñero de tienda política, el adeco, Ildegar Pérez Segnini.

Quijada acusa al IAN de ir excesivamente lento en la Reforma Agraria. Dice que las 300 mil familias campesinas sin tierra propia no pueden esperar; que la única manera de llevar la paz al campo es una entrega ágil de tierras; que hay que quebrar pronto el latifundismo. Pérez Segnini señala tropiezos en la misma ley agraria, para esta agilidad y propugna su enmienda, principalmente en lo que se refiere al pago de los fundos que, estando en plena producción, hayan de ser expropiados.

El diferendo se ventiló primero entre los buró político y agrario de AD. El buró político apoyó a Pérez Segnini. Después se reunieron delegados companios de todo el país y en esta reunión

campesinos de todo el país y en esta reunión adeca, fue apoyado Quijada.

La Federación Campesina de Venezuela se reunió al día siguiente, 24, y dió un amplio respaldo a Quijada solidarizándose con sus críticas a la gortión del LAN.

la gestión del IAN.

Se había dicho que Ramón Quijada propiciaba la formación de un partido agrario nacional. Sería una nueva división de Acción Democrática.

El 26 Quijada ha declarado que no pretende formar un partido, que no persigue un cambio de personas en el IAN; sino un cambio de política. Entretanto Pérez Segnini ha presentado su renuncia a la presidencia del IAN y defiende su política.

Nuevo Nuncio.—Después de ocho meses de la partida al Uruguay de Mons. Rafael Forni ha sido reemplazado por Mons. Luis Dadaglio. El 18 se publicó la noticia, Será el noveno Nuncio en Venezuela. Desde abril se desempeñaba como Encargado de Negocios. En estos meses había logrado llevar a feliz término el nombramiento del Arzobispo de Caracas y ya están ultimados los

trámites 'egales para el nombramiento de los Obispos de Maracaibo, Calabozo y Coadjutor de Mérida. Mons. Dadaglio viajó el 5 a Roma. Allá lo encontró el nombramiento. Aún no ha asumido su representación diplomática.

Monseñor Navarro.—En la madrugada del domingo 6 dejó de existir el nonagenario Déan de la Catedral de Caracas, Arzobispo Titular de Cárpatos, Mons Nicolás Eugenio Navarro. Con él ha desaparecido uno de los sacerdotes más esclarecidos de Venezuela. Desde 1933 era Déan de la Catedral. Historiador de merecido aprecio, era miembro de la Academia de la Historia y de la Academia de la Lengua. Su entierro dió ocasión para testimoniar el aprecio que había merecido. El Gobierno decretó tres días de duelo y se hizo representar en los funerales por el Ministro de Justicia.

Agua... Azúcar... Electricidad.—Aunque todavía no está terminado el dique Quebrada Seca, ya ha comenzado a llenarse de agua. Acumulará una cantidad de agua semejante al de la Maripo-sa; 9 millones de metros cúbicos. Sus obras se están terminando. Será un alivio para la sed de Caracas. Está en construcción el dique de Lagartijo que podrá acumular la misma cantidad de agua que el de Pueblo Viejo, 80 millones de metros cúbicos, inaugurado el 12 de Octubre, en la región zuliana. En esa región el gobierno constitucional ha instalado 240 kmts. de tubería de agua, que benefician a más de 70 mil familias marabinas, mientras que en los diez años de dictadura no se instaló ni un metro de tubería.

Venezuela no necesitará importar este año 45 mil toneladas de azúcar, porque la producción nacional cubrirá totalmente el consumo. Se espera que la zafra, que se inicia, dará 225 mil tone-

ladas.

La producción de energía eléctrica en 1959 alcanzó la cifra de 788 millones de kwh. En 1958 fue de 582 millones; en 1957: 417 millones. O sea: en 1959 hubo un aumento de 35,5% con respecto a 1958 y de 89% con respecto a 1957. En el primer semestre de 1960 la producción alcanzó a 383 millones de kwh. experimentándose un crecimiento de 6% con respecto al semestre de 1959.

Gran parte en este progreso le ha correspondido a la Corporación Venezolana de Fomento, la que por medio de CADAFE (Compañía Anónima de Administración y Fomento Eléctrico) empresa que controla todas las compañías eléctricas propiedad de la nación. En 1957 la capacidad instalada de CADAFE era de 176 mil kwh. Aumentó el 58 a 188 mil kwh.; en 1959, a 212 mil kwh.; en lo que va del año, se ha llegado a 242 mil kwh. esperándose que al terminar el año se eleve a 375 mil kwh. Entrarán en servicio varias plantas, entre ellas, las de Puerto La Cruz, Punto Fijo, El Tigre y otras.

Inhibiciones increíbles pero... ciertas.—Ya cuatro jueces se han inhibido en el conocimiento de los recaudos que se instruyen con motivo del atentado contra el Presidente de la República. Ahora está en manos del 5º Juez.

El atentado fue el 24 de Junio. A los pocos días fueron aprehendidos los autores. Convictos y confesos. Se halló el instrumento del crimen. Vinieron los jueces de la OEA en Agosto. A fines de ese mes la Organización de Estados Americanos condenó al cómplice trujillano. Han pasado 5 meses, desde el 24 de Junio y aquí... los jueces siguen inhibiéndose.

Si para un hecho de tal magnitud no hay justicia, ¿para quién podrá haberla? Algo huele mal

en la magistratura!

Canibalismo.—El 7 de Noviembre un grupo armado asaltó e incendió las sedes de URD, PCV y MíR en Chivacoa, Estado Yaracuy. No es la primera vez que allí se llevan las cosas en forma salvaje. La protesta se llevó al Congreso Nacional. Es vox populi que sus autores pertenecen a Acción

Democrática partido eje del gobierno.

Dos meses antes, el 8 de septiembre, hubo sangrientos sucesos en el sindicato de Lagunillas, Estado Zulia. El saldo fue un muerto, numerosos heridos, uno ha quedado inválido. En los últimos días de Noviembre el Juez Tercero de Primera Instancia en lo Penal, al dar orden de aprehensión contra los presuntos autores, no fue obedecido por la policía. Al ser, por fin, llevados a su presencia los presuntos reos, el Juez fue irrespetado, en su propio despacho por el senador de Acción Democrática y Presidente de la FEDE-PETROL, Luis Tovar, quien entró al despacho del Juez acompañado de unas treinta personas, algunas armadas. El Colegio de Abogados del Zulia ha respaldado al Juez. Lo mismo han hecho URD y Copei.

Nada de esto promueve el respeto a la cons-

titucionalidad.

Otra semana de desórdenes.—Sin tomar las tristes proporciones que tomó en la última semana de octubre, otra ola de desórdenes se desató

Caracas, a fines de noviembre. El 21, día del estudiante, mostró ciertos desbordes estudiantiles y excesos de la policía. Hubo

varios heridos.

El viernes 25 ilegalmente fueron a la huelga los trabajadores de teléfonos. El Gobierno había dictado arbitraje obligatorio; pero, no obstante, se fue a la huelga. El sábado a las seis de la tarde

volvían a funcionar los teléfonos.

Coincidiendo con esta huelga y aun después superada, grupos de zagaletones sincrónicamente comandados han revuelto las calles de Caracas con los gritos más soeces en contra del Primer Magistrado. Se han batido con piedras y armas de fuego. Ante la actitud francamente de guerra, la policía no ha tenido más que repelerlos. Ha habido algunos muertos y numerosos heridos. Alguno de los muertos cayó herido por una bala disparada desde un hotel, por franco-tiradores revolucionarios. La policía rodeó inme-diatamente el edificio. El domingo 27 a las tres de la tarde, fueron asaltadas tres Jefaturas Civiles; las de San Juan, Santa Rosalía y Santa Teresa. La policía repelió eficazmente a los asaltantes. Ni siquiera los humildes buhoneros han logrado una mirada humana: se les robó y se les quemó sus mercancías.

El pueblo, el pueblo obrero, no ha acompañado a los revolucionarios. Son brigadas bien organizadas, generalmente compuestas de mucha-

chos y aun niños.

Uno de los focos de la insurrección fue el

liceo Fermín Toro.

El Gobierno, adelantándose a la huelga estudiantil, clausuró todos los liceos y escuelas. El lunes 28 los extremistas de la Central fueron derrotados al incitar a la huelga, porque el estudiante de la companya de la diantado inmensamente mayoritario no los siguió. En este caso, como ocurre ordinariamente, el órga-no del P. C. V. mintió diciendo todo lo contrario a lo sucedido y anunció la huelga universitaria en la Central, como un hecho comprobado.

A medio día el Presidente habló por televisión declarando suspendidas las garantías individuales. Desde Miraflores fue televisado el mensaje. A continuación hablaron el Ministro de la Defensa, el Presidente del Senado, Dr. Leoni, el Presidente de la Cámara, Dr. Caldra, el Arzobispo,

Mons. Quintero y otras personalidades. El Presidente Betancourt declaró enfáticamente su decidida voluntad de asegurar el orden. Señaló el Presidente, como instigadores de los conatos revolucionarios al partido Comunista y al Movimiento Revolucionario de Izquierda. Prometió que el orden será observado y que la ciudad será custodiada por la policía, los guardias nacionales y el ejército.

Es indispensable contener serena y firmemente a aquellos que se creen dueños de la calle y dispensadores de vidas y bienes. Hay que entender, de una vez por todas, que el poder no puede ser asaltado por grupos anárquicos. La lenidad usada hasta ahora no ha rendido frutos.

Sería ilusorio pensar en lograr un mínimum de respeto si se dejan libres las válvulas de la insurrección en los medios estudiantiles y en la prensa desbocada. No puede haber derecho para el insulto, la invitación a la insurrección. Deben terminar las "inmunidades" absurdas, criminales. El país ansía gobierno. Si no se le diera, comenzará a añorar la dictadura. La votación de diciembre de 1958 no sólo da derecho a gobernar; sino que también impone la obligación de hacerlo.

DERECHO AL USO DE LOS BIENES MATERIALES

Desde el punto de vista de la economía, el derecho fundamental es el derecho de uso de los bienes materiales. Al situarse de preferencia en una óptima económica y en las perspectivas mundiales, Pío XII destacó especialmente la importancia de este derecho y su carácter fundamental de tal modo que los demás derechos que operan en la vida económica están, en cierto modo, subordinados a este derecho fundamental y son secundarios en relación con él, aún en el derecho de propiedad privada.

La Encíclica Rerum Novarum expone, respecto a la propiedad y subsistencia del hombre, principios que con el tiempo no han perdido nada de su fuerza original, y que hoy día, después de cincuenta años conservan y esparcen su íntima y vivificante fecundidad. Sobre su punto fundamental, nosotros mismos hemos llamado la atención general en nuestra Encíclica Sertum Lactitas, dirigida a los Obispos de Estados Unidos y América del Norte, punto fundamental que consiste, como hemos dicho, en la afirmación de la imprescindible experiencia de que "los bienes creados por Dios para todos los hombres, estén igualmente a la disposición de todos, según los principios de la justicia y la caridad".

Todo hombre, en tanto ser vivo dotado de razón, recibe de la naturaleza el derecho fundamental de usar de los bienes materiales de la tierra, aunque se haya dejado a la voluntad humana y a las formas jurídicas de los pueblos,

el regular más detalladamente la realización práctica de este derecho

Tal derecho individual no podría ser suprimido de ningún modo, ni siquiera por otros derechos ciertos reconocidos sobre bienes materiales. El orden natural proveniente de Dios, sin duda también requiera la propiedad privada y la libertad del comercio recíproco de los bienes, por medio de intercambios y donaciones, como asimismo la función reguladora del poder público sobre una y otra de estas instituciones. Sin embargo todo esto queda subordinado al fin natural de los bienes materiales, y no podría independizarse del derecho primario y fundamental que a todos concede el uso de estos bienes, pero ante todo debe servir a hacer posible la realización conforme a ese fin.

(Pío XII, 1º Junio 1941, aniversario de la Rerum Novarum).